



BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

SEPTIEMBRE - DICIEMBRE 2023

Secretaría Ejecutiva
San José, Costa Rica

BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

SEPTIEMBRE – DICIEMBRE 2023

NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

COMPRIENDIENDO LA TRAYECTORIA DE LA DEUDA PÚBLICA EN EL MEDIANO PLAZO PARA LOS PAÍSES DE LA REGIÓN CARD A TRAVÉS DE LA HERRAMIENTA DE DINÁMICA DE DEUDA PÚBLICA

Wilfredo Díaz Cruz No. 145 – octubre 2023.

En esta nota económica se presentan los principales factores macrofiscales que han determinado la dinámica de la deuda pública en los países de la región CARD entre los años 2013-2022. De igual forma, se expone una proyección de la trayectoria de la deuda pública para los años 2023 -2028 para estos países, haciendo uso de la Herramienta de Dinámica de Deuda Pública (Public Debt Dynamic Tool – DDT) del Fondo Monetario Internacional (FMI), haciendo distintas pruebas de estrés y elaborando escenarios alternativos que permiten analizar qué elementos serán más influyentes en el comportamiento de la deuda en el mediano plazo.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/comprendiendo-la-trayectoria-de-la-deuda-publica-en-el-mediano-plazo-para-los-paises-de-la-region-card-a-traves-de-la-herramienta-de-dinamica-de-deuda-publica/>

INDICADORES DE RESERVAS INTERNACIONALES

Penélope Caraballo, Rodrigo Gil, Juan Quiñónez Wu No. 146 – octubre 2023.

En esta nota se analizan diferentes indicadores utilizados por las autoridades monetarias para las estimaciones del nivel de reservas adecuado. El ejercicio muestra la existencia de niveles adecuados de reservas internacionales según los indicadores analizados para las economías de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD).

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/indicadores-de-reservas-internacionales/>

CONOCIENDO LOS CENTROS CULTURALES DEL BANCO CENTRAL DE HONDURAS



Reseña histórica:

A lo largo de los años, el Banco Central de Honduras (BCH) con varias generaciones de profesionales ha trabajado arduamente, con un sentido de futuro institucional, en la formación de colecciones de patrimonio cultural. Demostrando su aporte al quehacer cultural del país a través de su historia y dentro de la perspectiva de las acciones que se han realizado en el área cultural hasta la fecha.

Comprometido a desarrollar una labor cultural educativa y eficiente, el BCH ha puesto al servicio del pueblo hondureño su riqueza artística e histórica, con el propósito de lograr un mayor acercamiento del ciudadano común al patrimonio cultural para una mejor comprensión del mundo de diversidad y color de nuestra nación.

La actividad cultural del BCH se rige por medio de un Comité Cultural que asume la responsabilidad de facilitar la comunicación, promoción,

HACIA UNA NUEVA NORMALIDAD: ALTAS TASAS DE INTERÉS NOMINALES Y MENOS GLOBALIZACIÓN

Jorge Madrigal, Rafael Fornet No. 147 – octubre 2023.

Las medidas restrictivas para lograr contener los precios han causado una ralentización económica a nivel global. No obstante, dicha desaceleración ha sido menos severa a lo previsto en un inicio. De igual forma, los precios de los commodities han disminuido y los precios de los fletes han retornado a niveles prepandemia, aliviando las presiones externas sobre los precios internos. Sin embargo, quedan retos en materia de política económica, dentro de estos, lograr el balance adecuado para que el ajuste monetario requerido, a fin de mantener ancladas las expectativas de inflación, no promueva algún grado de inestabilidad en el sistema financiero.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/hacia-una-nueva-normalidad-altas-tasas-de-interes-nominales-y-menos-globalizacion/>

ECONOMÍA DEL CUIDADO: BREVE ANÁLISIS SOBRE VALORIZACIÓN DEL TRABAJO NO REMUNERADO DE LOS HOGARES, INVERSIÓN Y SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA EN LA REGIÓN CAPARD

Joaquín Pinto Medrano No. 148 – octubre 2023.

Las actividades que realizan los hogares en la producción de servicios para uso propio no se incluyen en el cálculo del PIB; es por eso, que a fin de cubrir estos aspectos fundamentales de la dinámica de los hogares en cualquier país, es necesario ampliar la frontera de la producción desde la perspectiva económica, y es aquí donde el concepto y análisis de las cuentas satélite comienza a abordarse en el SCN1993, como extensiones al marco central de compilación y análisis estadístico, en el cual se plantea que, en ciertos tipos de análisis, el objetivo básico no es utilizar conceptos económicos, sino simplemente centrar la atención en determinado campo o aspecto de la vida económica y social en el contexto de las cuentas nacionales.

Dado lo anterior, realizar una medición del trabajo no remunerado de los hogares resulta de gran importancia ya que constituye un elemento fundamental para la producción y reproducción de la vida; asimismo, es indispensable para el bienestar físico y emocional de la población que, a su vez, es la base para el funcionamiento de la economía en su conjunto.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/economia-del-cuidado-breve-analisis-sobre-valorizacion-del-trabajo-no-remunerado/>

interpretación y práctica del arte nacional.

Vinculando así, las comunidades y diversos colectivos artísticos al quehacer diario de la institución, con el fin de incorporar sus diferentes intereses y necesidades, y que éstos se vean reflejados en los proyectos de carácter cultural, implementando alternativas educativas que atienden las necesidades de un público que busca una opción de recreación y aprendizaje.

También respaldando el acercamiento y reflexión de los hondureños sobre su identidad cultural, por medio del manejo de colecciones, investigaciones, publicaciones y programas didácticos, en los campos de las Artes Plásticas y Visuales, así como la Historia de la Moneda en Honduras.

PINACOTECA “ARTURO H. MEDRANO”

La Pinacoteca “Arturo H. Medrano” es un importante espacio cultural en el que se exhibe la colección de obras de arte propiedad de la Institución, desarrollando una labor educativa y un acercamiento al patrimonio artístico de nuestro país.

La Pinacoteca inició con 40 obras de connotados artistas hondureños de reconocida trayectoria nacional e internacional, precursores de la plástica como Pablo Zelaya Sierra, con Las “Campesinas”, primera obra adquirida en 1954 con la que comenzó la colección: Carlos Zúniga Figueroa, Max Euceda, entre otros. El Banco continuó adquiriendo obras hasta conformar la colección de arte más importante del país, y que se constituye en el patrimonio cultural de toda la hondureñidad.

[remunerado-de-los-hogares-inversion-y-sostenibilidad-de-la-vida-en-la-region-capard/](#)

INDICADOR PARA EL SEGUIMIENTO DE ACTIVOS DE RESERVA EN LA REGIÓN CARD

Autor: Juan F. Izaguirre No. 149 – noviembre 2023.

El indicador de seguimiento de reservas se define como la relación porcentual entre el saldo de los activos de reserva con respecto al nivel de reservas adecuadas, donde este último se calcula según la metodología propuesta por el Fondo Monetario Internacional. La nota presenta una propuesta metodológica para el cálculo del indicador comparable para la región. Asimismo, es una métrica adicional en el contexto de los indicadores tradicionales de reservas internacionales y condensa varias fuentes potenciales de inestabilidad externa de las economías; siendo una regla simple sobre la fortaleza (o vulnerabilidad) de la posición de reservas de un país en relación con factores de riesgo específicos y se puede aplicar de manera uniforme en todas las economías. Para fines de comparabilidad regional, el indicador propuesto se basa las estadísticas armonizadas tanto del sector externo como las monetarias y financieras.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/indicador-para-el-seguimiento-de-activos-de-reserva-en-la-region-card/>

ÍNDICE DE INCLUSIÓN FINANCIERA PARA CENTROAMÉRICA Y LA REPÚBLICA DOMINICANA

Joaquín Pinto Medrano y Juan Quiñonez Wu No. 150 – noviembre 2023.

El sistema financiero desempeña un papel clave en la generación de ahorro y en la canalización de recursos financieros a los diferentes sectores y agentes productivos de la economía, con el fin de financiar la inversión y la innovación tecnológica. Es por eso por lo que, para diseñar y construir un sistema financiero orientado al desarrollo productivo y el cambio estructural, es necesario contar con políticas de inclusión financiera.

La inclusión se convierte en un instrumento importante para que los sistemas financieros contribuyan a lograr un desarrollo económico y social sostenible. De esta manera, la inclusión financiera permite al sistema financiero responder a las distintas y diversas necesidades no solo de los hogares, sino que también, de aquellos agentes económicos en las diferentes etapas del proceso productivo y avance tecnológico.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/indice-de-inclusion-financiera-para-centroamerica-y-la-republica-dominicana/>

En su espacio expositivo, la Pinacoteca “Arturo H. Medrano” muestra un recorrido cronológico del desarrollo de la pintura a través de las obras de la colección, donde se pueden apreciar las referencias temáticas, conceptuales y técnicas de los artistas hondureños desde la primera generación de 1920, hasta el presente.



MUSEO NUMISMÁTICO “RIGOBERTO BORJAS”

Numismática es la ciencia que trata del conocimiento de las monedas, medallas y billetes, mediante estudio, colección, clasificación de símbolos, medios de cambio y sus correspondientes valorizaciones.

Desde la fundación del BCH en 1950, el Perito Mercantil, Rigoberto Borjas, con el apoyo de un grupo de entusiastas funcionarios y empleados, tuvieron la visión de ir recopilando en las bóvedas, material numismático de significativo

ANÁLISIS DE MATRICES ENERGÉTICAS EN LA REGIÓN CARD Y SUS EFECTOS EN EL CAMBIO CLIMÁTICO

Penélope Caraballo Gómez y Juan Quiñonez Wu No. 151 – diciembre 2023.

A partir de datos obtenidos para el periodo de 2000-2021 se analizaron las matrices energéticas de los países de la región CARD, constatándose que, en primer lugar, existe una alta heterogeneidad en la composición de dichas matrices, y, en segundo lugar, la energía hidroeléctrica es la principal fuente de energía renovable utilizada en casi todos los países. Adicionalmente, se realizó un análisis contrafactual sobre la generación de Gases de Efecto Invernadero (GEI), concluyendo que, si la demanda energética de los países de la región CARD se hubiese suplido en un 100% con combustibles fósiles, la emisión total de la región hubiese ascendido a un 0.16% de las emisiones globales de CO₂; siendo esto 5 veces superior al 0.03% registrado anualmente. Estos resultados sugieren que los esfuerzos de los países de la región han logrado ahorrar cerca de 274 millones de toneladas métricas de dióxido de carbono equivalente (MtCO₂e) cada año.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/analisis-de-matrices-energeticas-en-la-region-card-y-sus-efectos-en-el-cambio-climatico/>

INFORMES

MATRIZ DE PRINCIPALES POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, diciembre 2023

La Secretaría Ejecutiva presenta una revisión trimestral de las políticas cambiaria, monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales miembros del CMCA. Se consignan los regímenes cambiarios, las estrategias de política monetaria, las modificaciones en la tasa de política, los instrumentos directos e indirectos a disposición de los bancos centrales -incluyendo facilidades permanentes de liquidez-, y las políticas de transparencia y rendición de cuentas.

Para mayor información:
https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

valor histórico y cultural. El 3 de junio de 1993, los miembros del Directorio del BCH acordaron la creación del Museo Numismático bajo el nombre de este exfuncionario de la institución, en reconocimiento a su labor patriótica y tesonera.

El museo “Rigoberto Borjas” es un recinto que enorgullece a la nación y que convierte al BCH en un rector de la preservación de la memoria nacional en el campo de valores y evolución de los medios de pago.

El material exhibido en este espacio se enlaza con el devenir histórico de cada una de las etapas del desarrollo de la nación, mostrando los diferentes medios de pagos utilizados desde sus principios, hasta la actualidad.



INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al II trimestre de 2023

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Al primer semestre del año 2023, la cuenta corriente consolidada de Centroamérica y República Dominicana (CARD) registró una mejoría al pasar de un déficit 3.2% del PIB regional en igual período de 2022 a un superávit de 0.6% del PIB regional (US\$642.9 millones). Dicho comportamiento se debió al menor déficit de bienes debido a la contracción en el valor de las importaciones, consecuente con la moderación en el precio de las materias primas importadas, en particular de los derivados del petróleo registrada en los primeros tres meses del año.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE RIESGO PAÍS, al IV trimestre de 2023

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al cuarto trimestre de 2023.

En el cuarto trimestre del año 2023, las agencias calificadoras de riesgo (Fitch, Moody's y Standard & Poor's) realizaron revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para Costa Rica, El Salvador, Honduras, Panamá y República Dominicana. Para los demás países (Guatemala y Nicaragua), no se realizaron revisiones ni modificaciones por lo que mantienen las calificaciones y perspectivas reportadas en el informe anterior.

Para mayor información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

SALA DE EXPOSICIONES TEMPORALES MAESTRO "RÚDRICO ERNESTO ARGUETA"

Los Centros Culturales, adicionalmente cuentan con un área de exhibiciones temporales que alberga trabajos de artistas nacionales, para divulgar sus obras en el beneficio y deleite de los diferentes públicos que asisten.

La sala fue nombrada "Rúdrico Ernesto Argueta", en reconocimiento a la trayectoria y aportes al desarrollo de este espacio cultural del coordinador de la Pinacoteca, Maestro Rúdrico Argueta, así como a la gestión desempeñada a lo largo de 30 años en la Institución



BIBLIOTECA ROBERTO RAMÍREZ

La biblioteca responde al nombre de "Roberto Ramírez" en honor al connotado abogado e intelectual hondureño cofundador y primer Presidente del BCH.

El BCH interesado en apoyar decididamente la educación, convierte la biblioteca, en un espacio público y abre sus puertas a la población en 1994, enriqueciendo sus fondos bibliográficos al adquirir textos de las diferentes áreas del conocimiento, a fin de cubrir las expectativas de los estudiantes en sus consultas y de los profesionales en sus investigaciones.

INFORME TRIMESTRAL DE LA ECONOMÍA INTERNACIONAL, noviembre de 2023

Se realiza un análisis del entorno internacional, abordando las variables macroeconómicas de las principales economías avanzadas y emergentes. De igual forma, se evalúa el mercado de materias primas y las condiciones de las cadenas de suministro. Además, se brindan las proyecciones macroeconómicas más recientes de los diferentes organismos internacionales y se realiza un balance de riesgos para la región CAPARD.

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE COYUNTURA, noviembre de 2023

Consiste en un análisis macroeconómico regional con énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo. Además, contiene una revisión de los principales determinantes endógenos y exógenos del proceso inflacionario regional, así como de las principales decisiones de política monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales. Incluye una revisión de las perspectivas macroeconómicas mundiales y del comportamiento esperado de los precios internacionales de materias primas estratégicas para la región, con el objetivo de adelantar escenarios macroeconómicos de corto plazo.

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

Este recinto cuenta con un acervo bibliográfico de las diferentes ciencias, literatura en general, documentos históricos de nuestro país y Centroamérica; así como, una hemeroteca que contiene periódicos, gacetas y revistas técnicas, logrando con ellos contribuir a materializar nuestro lema: "Banco Central de Honduras, al Servicio de la Nación".



www.bch.hn



REUNIONES O EVENTOS

Organismos de integración económica centroamericana realizaron primer seminario sobre riesgo-país en República Dominicana

El 01 de septiembre de 2023, las secretarías ejecutivas del Consejo Monetario Centroamericano, del Consejo de Ministros de Hacienda o Finanzas de Centroamérica, Panamá y República Dominicana, y el Banco Centroamericano de Integración Económica realizaron el primer Seminario de Deuda Soberana Regional: Hacia Grado de Inversión, en República Dominicana. Este foro reunió a altos cargos de los ministerios de hacienda, bancos centrales, bancos internacionales de inversión y organismos multilaterales.

El objetivo de este primer encuentro fue debatir desde las perspectivas de los hacedores de política y operadores de mercado sobre condiciones internas y externas de las economías de Centroamérica y República Dominicana, para lograr mejorar la percepción de riesgo-país y acceder a los mercados financieros en condiciones más favorables. Del mismo modo, se expuso sobre la experiencia de Panamá que es el único país de la región que cuenta con grado de inversión.

Algunos análisis expuestos en el seminario revelaron que, por el momento, Costa Rica, Guatemala y República Dominicana serían los países en condiciones para alcanzar grado de inversión entre 4 y 10 años, sujeto al mantenimiento de la estabilidad macroeconómica, la implementación de reformas que mejore la sostenibilidad fiscal, el fortalecimiento institucional y las mejoras sociales que sustenten el crecimiento de largo plazo y la paz social. No obstante, El Salvador y Honduras estarían presentando mejoras en sus macroeconomías que les podría en la senda de mejorar rápidamente su perfil de riesgo, en tanto que Nicaragua presenta un perfil macroeconómico robusto, pero no hace emisiones de bonos soberanos en el mercado internacional.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/organismos-de-integracion-economica-centroamericana-realizan-primer-seminario-sobre-riesgo-pais-en-republica-dominicana/>

Embajadores de los países miembros e invitados especiales visitaron la SECMCA con ocasión de la celebración de la independencia de las repúblicas centroamericanas

El miércoles 6 de septiembre de 2023 se realizó en la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) un encuentro con los excelentísimos embajadores y embajadoras, y otros funcionarios del cuerpo diplomático acreditado en Costa Rica, de las repúblicas de Guatemala, El Salvador, Honduras, República Dominicana y Colombia.

La actividad fue organizada por la Secretaría Ejecutiva como celebración del aniversario de la independencia de las cinco de repúblicas centroamericanas, y con el objetivo de continuar estrechando los lazos de amistad que unen a nuestros países, entre sí y con la institucionalidad regional, todo ello en el marco de las actividades de preparación del sexagésimo aniversario del Consejo Monetario Centroamericano y la Secretaría Ejecutiva, que se celebrará en febrero del 2024.

En el ámbito de dicho encuentro, el Secretario Ejecutivo del CMCA, señor Odalis F. Marte Alevante, dio la bienvenida a los excelentísimos invitados, agradeciendo su amable presencia, resaltó la importancia del encuentro,

e hizo referencia a los retos y desafíos del trabajo del Consejo y la Secretaría Ejecutiva para velar por la estabilidad macroeconómica de nuestros países, en coordinación con los bancos centrales. Asimismo, presentó algunas iniciativas y proyectos relevantes del actual plan de actividades del Consejo y la SECMCA, como son la base de datos de estadísticas regionales SECMCADATOS, el Sistema de Interconexión de Pagos SIPA, las investigaciones, informes y publicaciones periódicas, y el trabajo conjunto con otros órganos regionales en proyectos y en actividades de capacitación.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/embajadores-de-los-paises-miembros-e-invitados-especiales-visitan-la-secmca-con-ocasion-de-la-celebracion-de-la-independencia-de-las-republicas-centroamericanas/>

XVII Foro de Investigadores de Bancos Centrales del CMCA.

Durante los días 7 y 8 de septiembre de 2023 se realizó el XVII Foro de Investigadores de Banco Centrales, en las instalaciones de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA), en San José, Costa Rica. Durante este evento destacados investigadores de los bancos centrales miembros del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), así como otros invitados especiales, presentaron varios documentos técnico-académicos sobre temas de relevancia para la región de Centroamérica y República Dominicana.

Este evento contó con la intervención de 26 investigadores quienes presentaron y comentaron 13 investigaciones sobre diversos temas tales como: productividad, crecimiento económico, cambio climático, política monetaria, mercados financieros, inflación, remesas y sistemas de pagos digitales, entre otros temas de interés para las economías de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana.

El foro de investigadores de los bancos centrales miembros CMCA, es un espacio permanente que tiene por objetivo divulgar conocimiento científico-económico, que inició en el año 2007 con su primera edición celebrada en la República Dominicana y manteniéndose hasta entonces como uno de los eventos más relevantes para compartir temas de investigación económica no sólo entre los bancos centrales de la región, sino que también, estos documentos se comparten con el público en general a través del sitio web de la SECMCA.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/inicia-el-xvii-foro-de-investigadores-de-bancos-centrales-del-cmca/>

Comisión del PARLACEN y la SECMCA trataron sobre Sistema de Interconexión de pagos

La Comisión de Macroeconomía y Finanzas del Parlamento Centroamericano (PARLACEN) invitó a la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) a exponer en su sesión ordinaria (virtual) sobre el sistema de interconexión de pagos (SIPA), sistema regional operado por los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana que permite a los clientes de los bancos y entidades financieras afiliadas a hacer transferencias electrónicas de fondos en dólares estadounidenses entre Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana de una forma rápida, segura y a bajo costo.

El secretario ejecutivo, Odalis F. Marte Alevante, presentó a los honorables diputados que el SIPA facilita a los hogares y las empresas en la región hacer transferencias mediante las entidades financieras reguladas por los bancos centrales de cada país, participando en el sistema unos 20 bancos en El Salvador y Guatemala, 16 bancos en República Dominicana, 7 bancos en Nicaragua, 6 bancos en Honduras y un banco en Costa Rica el cual

representa 40% del sistema financiero de ese país. El costo de las transferencias es muy accesible, alrededor de los cinco dólares de los EE. UU.

El secretario Marte Alevante exhortó que los organismos que conforman el Sistema de la Integración Centroamericana utilicen el SIPA para sus transferencias entre los países de la región como una manera de apoyar nuestro sistema de pago transfronterizo y ahorrar en costos de transferencias. Indicó que, desde su entrada en operación en marzo de 2011, el SIPA ha registrado unas 30,683 transferencias por un monto acumulado superior a los US\$1,300 millones. Al mes de septiembre de 2023 se han transferido cerca US\$120 millones repartidos en casi 6,000 transacciones.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/comision-del-parlacen-y-la-secmca-tratan-sobre-sistema-de-interconexion-de-pagos/>

SECMCA expuso sobre el Sistema de Interconexión de Pagos ante Organismos de Integración

El 03 de octubre, la Secretaría General del Sistema de la Integración Centroamericana (SG-SICA) convocó a los organismos que conforman el sistema de integración regional a un taller informativo sobre el Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) en modalidad virtual. El propósito del evento era detallar las características y funcionalidades de este sistema, e incentivar su uso para contribuir a mejorar la eficiencia de las transferencias de fondos entre los países de la región. Para esos fines, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) realizó una exposición comprehensiva indicando que el SIPA, operado por los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana, permite a los clientes de los bancos afiliados al sistema a hacer transferencias electrónicas de fondos entre Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana de manera rápida, segura y a bajo costo.

La presentación estuvo a cargo del secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, el Sr. Odalis F. Marte Alevante. Él explicó sobre la naturaleza del sistema de pagos, su cotización, marco regulatorio, bancos participantes y la forma en que opera. También mostró la lista de instituciones financieras afiliadas y contactos en los bancos centrales de los países participantes para mayores detalles sobre el uso de este sistema. Al responder las inquietudes de los asistentes, aclaró que el costo de cada transferencia suele ser de US 5.00 sin importar el monto y que el sistema funciona exclusivamente dentro de los países miembros del CMCA.

Por último, resaltó los beneficios colaterales de este sistema como la inclusión financiera, la facilitación de comercio y la cooperación regional. Invitó a los gobiernos a utilizar el SIPA para la transferencia de fondos a sus delegaciones diplomáticas en los países de la región; a las personas físicas y a las empresas para la remisión de remesas, pagos a proveedores y empleados, entre otros propósitos que impliquen transacciones transfronterizas entre los países señalados. Al finalizar el evento el Sr. Werner Vargas, secretario general de SICA agradeció la exposición y mencionó que el SIPA es una herramienta que forma parte de nuestro orgullo regional y por lo tanto es necesario potenciar su uso.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-expone-sobre-el-sistema-de-interconexion-de-pagos-ante-organismos-de-integracion/>

10ma reunión del GTEFP

Entre los días 24 y 27 de octubre 2023, se realizó de forma virtual la décima reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR.

Durante este evento, los funcionarios de los bancos centrales y de los Ministerios/Secretarías de Hacienda/Finanzas miembros del GTEFP, presentaron los logros que han alcanzado en materia de armonización de estadísticas de finanzas (EFP) y deuda pública (EDSP) durante el período 2018-2023. Cada país detalló su proceso de adopción de estándares internacionales para la elaboración de estadísticas, así como los ejercicios y revisiones que se han realizado para mejorar cobertura institucional, la frecuencia y la compilación de datos fiscales. Así mismo, se presentaron las principales actividades de asesoría técnica que se llevaron a cabo en todos los países de la región enfocadas al fortalecimiento del proceso de armonización estadística.

A partir de estos resultados, los equipos técnicos de cada país iniciarían un proceso de actualización de sus objetivos relacionados a la armonización de EFP-EDSP, lo cual conlleva a la planificación de nuevas actividades técnicas para el período 2024-2027.

De igual forma, durante este evento se elaboró la 6ta edición del Informe Regional de Estadísticas de Finanzas Públicas, cubriendo el desempeño fiscal a nivel del gobierno central consolidado/presupuestario durante el primer semestre del año de 2023.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/10ma-reunion-del-gtefp/>

Bancos centrales y superintendencia de bancos analizaron avances en la estabilidad financiera regional

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) organizó junto al Banco Central de la República Dominicana (BCRD) la XXV Reunión del Grupo de Estabilidad Financiera Regional (GEFR) en la sede del BCRD, Santo Domingo, durante los días 30 y 31 de octubre de este año. En esta reunión se discutió sobre los principales indicadores de los sistemas financieros de los países participantes, así como el entorno macroeconómico interno e internacional relevante que serán incluidos en un informe de estabilidad regional.

El GEFR es una instancia de coordinación y discusión de temas de estabilidad financiera regional que incluye a Colombia, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Panamá. Este grupo de trabajo involucra a personal técnico de los bancos centrales y las superintendencias de bancos de los países participantes, con el apoyo del Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, Seguros y Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) a través de su secretaría ejecutiva.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/bancos-centrales-y-superintendencia-de-bancos-analizan-avances-en-la-estabilidad-financiera-regional/>

Se realizó la 149ª reunión del Comité Política Monetaria

Los días 31 de octubre y 3 de noviembre se realizó, de manera virtual, la 149ª Reunión del Comité de Política Monetaria (CPM), comité asesor del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), conformado por los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. Esta actividad se enmarca dentro del objetivo estratégico del CMCA de contribuir a la estabilidad macroeconómica y financiera regional mediante coordinación de políticas propias de los bancos centrales.

Como es usual, en esta reunión se trataron diversos temas relevantes para el análisis de la política monetaria en los bancos centrales de la región. Se analizaron los resultados y perspectivas macroeconómicas individuales en la coyuntura actual y el contexto de la economía internacional relevante.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-la-149a-reunion-del-comite-politica-monetaria/>

Personal técnico de la SECMCA y CEPAL coordinaron estudios regionales

El 13 de noviembre, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) recibió la visita del señor Ramón Padilla Pérez, jefe de la Unidad de Desarrollo Económico de la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (CEPAL), en su sede en San José de Costa Rica. En dicho encuentro, el señor Padilla Pérez dialogó con parte del personal técnico y directivo de la SECMCA sobre las actividades que ambas instituciones están llevando a cabo, así como trabajos conjuntos a realizar para el año 2024. Estos trabajos incluyen análisis de las medidas de políticas económicas en los últimos años y sus efectos en la recuperación de la producción y el empleo post pandemia, así como mejoras en estadísticas económicas seleccionadas. Se espera realizar una publicación conjunta de los resultados de este análisis para inicios del año 2024. Cabe destacar que existe un convenio entre CEPAL y SECMCA que facilita este tipo de colaboración interinstitucional.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/personal-tecnico-de-la-secmca-y-cepal-coordinan-estudios-regionales/>

SECMCA expuso en Seminario Internacional sobre Banca Central del Banco de España

El secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, Odalis F. Marte Alevante, fue invitado por el Banco de España a formar parte de un panel en donde se discutió sobre los avances de las políticas monetaria y fiscal en la recuperación económica, así como los retos en torno al crecimiento económico potencial de las economías de América Latina, junto a Adriana Arreaza, de Banco de Desarrollo de América Latina CAF, Carlos Giraldo, del Fondo Latino Americano de Reservas y Aída Caldera, de la OECD; el evento se realizó el día 27 de noviembre bajo modalidad virtual.

En su exposición, el secretario Marte destacó la efectividad de las medidas de políticas monetaria, financiera y fiscal de los países de Centroamérica y República Dominicana en sortear la crisis desatada por la pandemia de la COVID-19 y sus efectos sobre la estabilidad de precios subrayando que la credibilidad de las autoridades económicas jugó un papel determinante, así como la profesionalización de los bancos centrales, las superintendencias de bancos y los ministerios de finanzas públicas o hacienda. Del mismo modo, afirmó que la implementación de marcos de política monetaria con mayor orientación hacia las metas de inflación junto con el fortalecimiento de las medidas macroprudenciales luego de la crisis financiera internacional, claramente dejaron a los bancos centrales con mejores herramientas para enfrentar choques de distintas fuentes.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-expone-en-seminario-internacional-sobre-banca-central-del-banco-de-espana/>

Consejo Monetario Centroamericano llevó a cabo su 299ª Reunión en Antigua Guatemala

El 30 de noviembre y el viernes 1º de diciembre de 2023 se realizó en Antigua Guatemala la 299ª Reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), en modalidad híbrida.

En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo recibieron durante la primera jornada una exposición del señor Metodij Hadzi-Vaskov, funcionario del Fondo Monetario Internacional (FMI) sobre el contexto macroeconómico internacional, así como una presentación del señor José Darío Uribe, Presidente Ejecutivo del Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR) y ex Gobernador del Banco de la República de Colombia, quien disertó sobre el tema “Choques externos, resiliencia y papel del FLAR en un mundo altamente incierto”. Ambos temas permitieron a los señores miembros del Consejo dialogar sobre estos importantes temas y su impacto en las economías de los países de la región.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/consejo-monetario-centroamericano-inicia-su-299a-reunion-en-antigua-guatemala/>

Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana evaluaron el desempeño de las economías de la Región al cierre de 2023 y las perspectivas para el año 2024

En el marco de la 299ma Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), las autoridades de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana (CARD), evaluaron el desempeño de las economías de sus respectivos países y las perspectivas de la economía mundial y regional en el corto plazo. En ese sentido, tomaron en cuenta la evolución del crecimiento económico, la inflación, las condiciones financieras, la situación fiscal y el entorno internacional relevante, con información disponible al tercer trimestre de 2023.

Reconocieron que el desempeño económico global ha resultado ser mejor a lo previsto, a pesar de condiciones financieras más restrictivas. Las tasas de inflación exhiben una marcada desaceleración en economías avanzadas y emergentes, a medida que surten efectos los incrementos de tasas de interés y las disminuciones de los precios del petróleo y materias primas. Sin embargo, una escalada del conflicto en Medio Oriente induciría nuevamente a presiones al alza en los precios de materias primas y del petróleo. Asimismo, la actual coyuntura de progresiva fragmentación global puede provocar un escenario de mayor fragilidad para todos los países, en especial las economías en desarrollo.

Se destacó que continúa la dinámica de crecimiento económico en la región, similar al ritmo observado en el período pre-pandemia, influenciada por una combinación de factores que incluye el aumento del crédito al sector privado (empresas y hogares), la mayor inversión pública en algunos países, y la recuperación de flujos externos procedentes de las exportaciones, remesas, inversión extranjera directa, turismo, entre otros.

Para más información:

<https://www.secmca.org/boletin/bancos-centrales-de-centroamerica-y-republica-dominicana-evaluan-el-desempeno-de-las-economias-de-la-region-al-cierre-de-2023-y-las-perspectivas-para-el-ano-2024/>

Se realizó la primera visita anual de comunicadores y líderes de opinión regionales a la SECMCA

Los días 05 y 06 de diciembre, la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) llevó a cabo la primera visita anual de comunicadores y líderes de opinión en su sede en San José de Costa Rica. Esta

actividad se enmarca en la estrategia de comunicación de la institución, que tiene como finalidad poder acercarse a los medios de comunicación para facilitar la comprensión de la misión, visión y objetivos estratégicos del Consejo Monetario Centroamericano y su Secretaría Ejecutiva. Además, la institución busca generar espacios de diálogo para resaltar la importancia de un correcto entendimiento de la información económica tanto en la toma de decisiones política pública como en las decisiones diarias de la población. En esta ocasión se contó con la asistencia de comunicadores de El Salvador y de Guatemala.

Dentro del conjunto de temas abarcados se realizó una introducción del rol del CMCA en el Subsistema de Integración Económica regional. Posteriormente, se expuso sobre el Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA) y como este facilita las transferencias electrónicas transfronterizas entre los países de Centroamérica y República Dominicana de una forma segura y a bajo costo. Por otra parte, se detalló sobre la oferta estadística, los informes periódicos y los documentos de investigación que pone la institución a disposición del público de forma gratuita.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/primera-visita-anual-de-comunicadores-y-lideres-de-opinion-regionales-a-la-secmca/>

SECMCA se unió a la Red de Bancos Centrales y Supervisores para Enverdecer el Sistema Financiero (NGFS)

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) fue admitida en calidad de observador en la Red de Bancos Centrales y Supervisores para Enverdecer el Sistema Financiero (Network for Greening the Financial System – NGFS, por sus siglas en inglés).

Esta red se estableció en París el 12 de diciembre de 2017, inicialmente conformada por un grupo de 8 bancos centrales, que voluntariamente, se comprometieron a contribuir con el análisis y la gestión de riesgos climáticos del sistema financiero. Posteriormente, se incorporaron más bancos centrales, superintendencias de bancos y organizaciones multilaterales. En la actualidad, la NGFS cuenta con 129 miembros incluyendo los bancos centrales de Costa Rica y República Dominicana, miembros del Consejo Monetario Centroamericano, así como otros bancos centrales de América, Europa, Asia, África y Oceanía.

El acercamiento de la SECMCA a la NGFS se realizó en cumplimiento del mandato expreso del Consejo Monetario Centroamericano que, en su 294ª Reunión (virtual, 10-11 de marzo de 2022), instruyó coordinar lo pertinente para lograr ese objetivo, a recomendación del Comité de Política Monetaria que es un grupo de trabajo conformado por los economistas jefes de los bancos centrales de la región.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-se-une-a-la-red-de-bancos-centrales-y-supervisores-para-enverdecer-el-sistema-financiero-ngfs/>